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H A R I A N

Nilai	utang	pemerintah	kian	meningkat	sampai	dengan	akhir	Juli	2024.	Bahkan,	

data	 Kementerian	 Keuangan	 (Kemenkeu)	 menunjukan,	 posisi	 utang	

pemerintah	 telah	 menembus	 level	 Rp	 8.500	 triliun.	 Bahkan	 saat	

pemerintahan	berganti	 ke	presiden	 terpilih,	 Prabowo	Subianto	 'gunung'	utang	

tampaknya	belum	akan	melandai.	Sebab,	direncanakan	Prabowo	bakal	menarik	

utang	baru	senilai	Rp	775,9	triliun	di	tahun	2025.	Dana	itu	untuk	membiayai	

sejumlah	program	di	Anggaran	Pendapatan	dan	Belanja	Negara	(APBN).	

Hal	ini	tercantum	dalam	Buku	II	Nota	Keuangan	RAPBN	2025.	Sehingga,	

total	 pembiayaan	 utang	 tahun	 depan	 melonjak	 hingga	 Rp	 222,8	

triliun	dari	outlook	pembiayaan	utang	tahun	ini	sebesar	Rp	553,1	

triliun.	 Ekonom	 menyebut	 kondisi	 ini	 sebagai	 situasi	 yang	

memberatkan	masa	depan.

Baca	di	hal	11....

Bertimbun-timbun Utang RI 

2025 Prabowo Tarik Rp 775,9 Triliun 

Bakal menarik utang baru senilai	Rp	775,9	triliun	
di	tahun	2025 untuk membiayai sejumlah program 
di Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara 
(APBN). 

Pembiayaan utang  akan dipenuhi melalui:
- penarikan pinjaman	senilai	Rp	133,3	triliun
- penerbitan SBN senilai	Rp	642,6	triliun.

Secara rinci, pinjaman
pemerintah terdiri dari:
-pinjaman dalam negeri 
senilai	Rp	5,2	triliun
-pinjaman luar negeri 
capai Rp	128,1	triliun. 

Sementara itu, pembiayaan utang yang 
berasal dari SBN akan dipenuhi 
melalui penerbitan Surat Utang 
Negara (SUN) dan Surat 
Berharga Syariah Negara 
(SBSN)/Sukuk Negara.

Rencana Utang Presiden 
Terpilih Prabowo Subianto 

GOVERMENT (Hal.2) 

Kemenkes Catat 

88 Kasus Mpox di 

Indonesia, 

Pintu Masuk 

Diperketat

Jumlah utang pemerintah sampai dengan 
31	Juli	2024	ialah	Rp	8.502,69	triliun.	

Angka ini meningkat sekitar 
Rp	57,82	triliun	dari	Juni	2024	
sebesar	Rp	8.444,87	triliun.	

Rasio utang terhadap PDB pada Juli 
sebesar	38,68	persen,	lebih	tinggi	dari	
bulan	sebelumnya	sebesar	39,13	persen. 

Kenaikan nilai utang pemerintah disebabkan 
oleh:
-Utang yang berasal dari SBN nilainya	Rp	7.462,25	triliun.	Nilai itu lebih tinggi dari bulan sebelumnya	
Rp	7.418,76	triliun. 
- Utang yang berasal dari pinjaman mencapai	Rp	1.040,44	triliun.	Nilai ini juga meningkat dari bulan	
sebelumnya	sebesar	Rp	1.026,11	triliun.	

Nilai Utang Pemerintah Juli 2024

2025



DKI Jakarta: 
59	kasus

Banten: 
9	kasus

Jawa Barat:
13	kasus

D.I. Yogyakarta: 
3	kasus

Jawa Timur: 
3	kasus

Kepulauan Riau: 
1	kasus

RINCIAN 
KASUS 
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H A R I A N

dengan gejala Mpox ke fasilitas 
k e s e h a t a n  j u g a  m e n j a d i  h a l 
pendukung.

Gejala Mpox atau cacar monyet 
yakni ruam dan lesi di wajah, tangan, 
kaki, badan, mata, mulut atau kelamin. 
Kemudian,  gejala lainnya yakni 
demam, pembengkakan kelenjar 
getah bening, sakit kepala, lesu, nyeri 
otot dan punggung.

“Dari 54 kasus konfirmasi Mpox di 
Indonesia yang memenuhi kriteria 
dilakukan WGS, seluruh berasal dari 
kelompok clade IIb di tahun 2022 
hingga saat ini dengan fatalitas lebih 
rendah,” ujarnya.

Diketahui, Pusat Pengendalian dan 
Pencegahan Penyakit Afrika (Africa 
CDC) pada Selasa mendeklarasikan 
wabah mpox sebagai keadaan darurat 
k e s e h a t a n  m a s y a r a k a t  u n t u k 
keamanan kontinental.

Organisasi  Kesehatan Dunia 
(WHO) mendeklarasikan situasi mpox 
sebagai keadaan darurat kesehatan 
masyarakat yang menjadi perhatian 
internasional.

Sejak awal 2024, lebih dari 12 
negara Afrika telah melaporkan mpox 
dengan Republik Demokratik Kongo 
menyumbang lebih dari 90% kasus 
yang dilaporkan.

Pakar kesehatan profesional 
m e n g a t a k a n ,  s e s e o r a n g  y a n g 
terinfeksi mpox mengalami gejala 
dalam dua hingga 19 hari setelah 
terpapar. Kemudian, menurut WHO, 
mpox menyebabkan ruam dan gejala, 
seperti flu.

Mpox yang sebelumnya dikenal 
sebagai cacar monyet merupakan 
penyakit virus yang dapat menyebar 
melalui kontak dekat, serta melalui 
bahan yang terkontaminasi, seperti 
seprai, pakaian, dan jarum suntik. 
(tro,ant,ist/dya)

pers Minggu (18/8/2024).
"Salah satu gejala adalah demam, 

tetapi banyak juga yang asimptomatik 
karena masa inkubasinya lama, paling 
lama sampai 34 hari sehingga ini juga 
perlu kewaspadaan semuanya," 
pungkasnya.

Siapkan	12	Laboratorium
Di sisi lain, Kemenkes menyiapkan 

sebanyak 12 laboratorium untuk 
mempercepat proses pemeriksaan 
terhadap individu yang diduga 
terpapar virus monkeypox (Mpox).

Pelaksana Tugas Dirjen P2P 
Kemenkes, Yudhi Pramono dalam 
konferensi pers yang digelar secara 
daring di Jakarta, Ahad, mengatakan 
belasan laboratorium tersebut 
tersebar di sejumlah kota besar yang 
terbagi dalam beberapa regional.

Laboratorium wilayah regional I 
b e ra d a  d i  B a l a i  L a b o ra t o r i u m 
Kesehatan Masyarakat Kota Medan 
Sumatera Utara, wilayah regional II di 
Kota Batam Kepulauan Riau.

Regional IV berada di Jakarta dan 

Pangandaran, Jawa Barat, regional V 
berada di Yogyakarta dan Magelang 
Jawa Tengah, regional VI berada di 
Kota Surabaya Jawa Timur, regional VII 
di Pulau Kalimantan yakni Kota 
Banjarbaru Kalimantan Timur.

Kemudian, regional VIII Balai 
Besar Laboratorium Kesehatan 
Masyarakat di Makassar dan regional 
XI di Papua.

Sebagian besar regional tersebut 
telah dilengkapi atau disediakan alat 
reagen untuk pemeriksaan Mpox. 
Sementara menurut Yudhi, untuk 
regional III (Sumatera Selatan), 
regional IX (Maluku), dan regional X 
(Maluku Utara) masih dalam proses 
penyediaan.

Kemenkes optimistis upaya mitigasi 
persebaran virus Mpox di Indonesia 
bisa lebih maksimal melalui penyiapan 
laboratorium kesehatan tersebut 
karena hasil dapat diketahui detil, dan 
mempengaruhi upaya treatment.

Di sisi lain, Yudhi mengatakan 
kesadaran masyarakat yang cepat 
memeriksa diri jika sakit yang mirip 

Kemenkes Catat 88 Kasus Mpox di Indonesia, 
Pintu Masuk Diperketat

JAKARTA	 - Kementerian Kesehatan 
(Kemenkes) RI mencatat 88 kasus 
monkeypox (Mpox) secara kumulatif 
sejak 2022 hingga 2024. Terbanyak 
ditemukan pada 2023 yakni 73 kasus 
yang terkonfirmasi. Dari seluruhnya, 
tersisa satu pasien yang masih dalam 
penyembuhan.

Sejauh ini, hasil whole genome 
sequencing di  53 pasien Mpox 
menunjukkan nihil clade 1b atau 
varian yang dinilai lebih parah dan 
belakangan sudah menyebar di luar 
Afrika termasuk Pakistan.

P l t  D i r j e n  Pe n c e g a h a n  d a n 
P e n g e n d a l i a n  P e n y a k i t  ( P 2 P ) 
Kemenkes dr Yudhi Pramono, MARS 
menekankan belum ada penyebaran 
clade Ib, varian Mpox 'parah' dengan 
tingkat fatalitas lebih tinggi dari clade 
IIb yang dominan di Indonesia. Meski 
begitu ,  pemerintah disebutnya 
mengupayakan perketatan pintu 
m a s u k ,  t e r u t a m a  b a g i  p e l a k u 
perjalanan yang mengeluhkan gejala.

Salah satu yang bisa terdeteksi 
a d a l a h  d e m a m .  M e r e k a  y a n g 
m e n g e l u h k a n  g e j a l a  d e m a m 
disarankan untuk melakukan isolasi 
mandiri terlebih dahulu, mengingat 
masa inkubasi gejala ruam juga bisa 
muncul dalam waktu relatif panjang 
hingga lebih dari sebulan.

Di sisi lain, pemantauan ketat 
dilakukan pada pelaku perjalanan dari 
negara dengan temuan kasus clade IIb.

"Memang surveilans menjadi 
tantangan bagaimana mengantisipasi 
agar kasus luar tidak masuk ke 
Indonesia. Sesuai arahan dari WHO, 
tidak ada kewajiban pembatasan 
pelaku perjalanan, sehingga kita 
hanya akan melakukan beberapa 
penguatan pintu masuk, antisipasi 
pada orang-orang yang menampakkan 
gejala," tutur dia dalam konferensi 

(Ilustrasi)	Kemenkes	menyiapkan	12	laboratorium	untuk	pemeriksaan	individu	yang	diduga	terpapar	virus	Mpox.(ist)
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Pendaftaran Calon Ketua Umum 

Golkar Dibuka, Bahlil Menguat 

JAKARTA- DPP Partai Golkar akan 
membuka pendaftaran untuk mengisi 
calon ketua umum Partai Golkar 2024-
2029 pada Senin (19/8/2024) mulai 
pukul 16.00 WIB hingga 22.00 WIB. 
Diklaim sudah ada 37 pengurus Golkar 
DPD tingkat I (provinsi) mendukung 
Menteri Investasi Bahlil Lahadalia.

"Pembukaan pendaftaran sesuai 
dengan apa yang sudah disampaikan 
di mulai besok jam 16.00 sore sampai 
pukul 22.00 malam," kata Wakil Ketua 
Umum DPP Golkar Bambang Soesatyo 
atau Bamsoet di Kantor DPP Golkar, 
Jakarta, Minggu (18/8/2024).

Bamsoet  mengatakan kader 
Golkar yang ingin mendaftar sebagai 
calon ketua umum harus memenuhi 
pelbagai kriteria yang ada dalam 
Anggaran Dasar dan Anggaran Rumah 
Tangga (AD/ART) Golkar.

"Tema kita adalah 'Golkar Solid 
untuk Indonesia Maju," kata dia.

Tak hanya itu, Bamsoet men-
jelaskan Golkar akan menggelar Rapat 
Pimpinan Nasional (Rapimnas) pada 
Selasa (20/8) pagi sekitar pukul 08.00 
W I B  h i n g g a  p u k u l  1 3 . 0 0  W I B . 
Rapimnas ini akan dibuka oleh Plt 
Ke t u m  G o l ka r  A g u s  G u m iwa n g 
Kartasasmita.

Ia menjelaskan Rapimnas memiliki 
agenda pengesahan pengunduran diri 
Airlangga Hartarto dari jabatan ketum 
partai Golkar.

"Kedua pengesahan Plt [Ketum] 
dan pengesahan jadwal Munas yang 
akan dilaksanakan pada tanggal yang 
sama," kata dia.

Setelah Rapimnas rampung, 
Bamsoet mengatakan Golkar akan 
langsung menggelar Musyawarah 
Nasional (Munas) di JCC, Senayan, 

Jakarta pada hari yang sama sekitar 
pukul 15.00 WIB hingga Rabu (21/8).

Nantinya, peserta Munas akan 
berasal dari para pimpinan daerah 
Golkar seluruh Indonesia dan dibuka 
langsung oleh  Agus  Gumiwang 
Kartasasmita.

"Dari 38 provinsi, dan hampir 558 
pengurus kabupaten/kota akan 
kumpul di JCC dan undangan Munas 
1.500," kata dia.

Bamsoet menjelaskan jadwal 
Munas hari kedua atau Rabu (21/8) 
Partai Golkar akan menetapkan ketum 
terpilih untuk periode 2024-2029.

K e t u a  S t e e r i n g  C o m m i t t e e 
Rapimnas dan Munas Partai Golkar, 
Adies Kadir, menjelaskan syarat yang 
harus dipenuhi oleh calon Ketum 
Golkar.

Adies mengatakan syarat seorang 
kader menjadi calon ketum telah 
diatur dalam AD/ART Partai Golkar. 
Salah satunya, kata Adies, calon ketum 
h a r u s  m e n g a n t o n g i  d u k u n g a n 
minimal 30 persen pemilik suara di 
Munas Golkar.

" Te r k a i t  t e k n i s  d a r i p a d a 
p e n c a l o n a n ,  n a n t i  p a d a  s a a t 
pencalonan membawa minimal 30 
persen surat dukungan dari DPD I dan 
DPD II," kata Adies di Kantor DPP 
Partai Golkar, Jakarta Barat, Minggu 
(18/8/2024).

"Kemudian, kalau pertanyaannya 
berapa jumlah suara, jumlah suara itu 
pemilik hak suara itu adalah DPD I ada 
38 provinsi dan juga ada DPD II 508 
kabupaten/kota, ditambah Ormas 
Hasta Karya, ada delapan dan dua 
organisasi sayap, jadi sepuluh. Jadi 
inilah yang pemegang hak suara di DPP 
Partai Golkar," jelasnya.

Golkar belakangan ini tengah 
d i l a n d a  g o n j a n g - g a n j i n g  u s a i 
Airlangga Hartarto mundur dari posisi 
ketua umum pada Sabtu (10/8/2024) 
lalu. Kursi kosong ketum Golkar ini 
untuk sementara diisi oleh pelaksana 
tugas Agus Gumiwang Kartasasmita.

Suara	Elite	Golkar
Ketua DPP Partai Golkar Ace Hasan 

S ya d z i l y  m e m a s t i k a n  M e n t e r i 
Investasi Bahlil Lahadalia memenuhi 
syarat  untuk mencalonkan diri 
menjadi Ketua Umum Golkar 2024-
2029 lantaran sempat  menjadi 
pengurus Golkar di Papua.

"Saya yakin beliau memenuhi 
secara baik dari segi persyaratan, 
pengalaman beliau sebagai pengurus 
DPD Provinsi Papua," kata Ace di 
K a n t o r  D P P  G o l k a r,  M i n g g u 
(18/8/2024)

Ace menjelaskan sudah ada 37 
pengurus Golkar DPD tingkat I atau 
tingkat provinsi telah mendukung 
Bahlil untuk maju menjadi Ketum 
Golkar. Bahkan, Ace mengaku DPD 
G o l k a r  J awa  B a ra t ,  t e m p a t nya 
m e n j a b a t  s e b a ga i  ke t u a ,  te l a h 
menyatakan mendukung Bahlil.

Ia pun mengaku sudah berdiskusi 
secara langsung dengan Bahlil terkait 
gagasannya mengenai Golkar lima 
tahun ke depan.

"Sejauh yang saya tahu sudah lebih 
dari 37 provinsi ya yang sudah 
menyuarakan dukungannya kepada 
Pak Bahlil mudah-mudahan bisa 38," 
ujarnya.

Ace juga merinci syarat menjadi 
ketua umum Golkar harus tercatat 
selama lima tahun menjadi pengurus, 
baik di tingkat pengurus DPP maupun 
pengurus di tingkat provinsi.

Kemudian, para calon ketum harus 
menyertakan dukungan 30 persen 
suara dari total pengurus daerah 
Golkar tingkat DPD I dan DPD II.

"Itu artinya hampir sebanyak 160 
dukungan dari DPD kabupaten kota 
dan provinsi  yang memberikan 
persyaratan dukungan untuk calon 
ketua umum," kata dia.

Bursa calon ketua umum baru 
Partai Golkar saat ini menguat seiring 
mundurnya Airlangga Hartarto. 
Golkar sementara telah menunjuk Plt 
K e t u m  y a k n i  A g u s  G u m i w a n g 
Kartasasmita (AGK).

Namun, ketua umum definitif akan 
dipilih di Munas Golkar pada 20 
Agustus mendatang. Selain Bahlil, 
nama yang menguat ada Bambang 
Soesatyo hingga AGK.(tro,wid,rls/dya)

Menteri	Investasi/Kepala	BKPM,	Bahlil	Lahadalia	terlihat	memakai	dasi	berwarna	kuning	

saat	menghadiri	Sidang	Tahunan	MPR	2024,	Jumat	(16/8/2024).	(dok)

3 CALON KUAT KETUM GOLKAR 

PENGGANTI AIRLANGGA

Bahlil 
Lahadalia

-Menteri Investasi Indonesia/Kepala 

BKPM.

-Lahir pada tanggal 7 Agustus 1976, 

di Banda, Maluku Tengah.

-Pernah menjabat Ketua Umum 

Badan Pengurus Pusat Himpunan 

Pengusaha Muda Indonesia (BPP 

HIPMI) periode 2015-2019.

-LHKPN yang disetor Bahlil pada 1 

April 2024 untuk periodik 2023 itu, 

Bahlil punya total harta kekayaan Rp 

310.420.076.693 (310 miliaran).

Agus 
Gumiwang

-Ditunjuk sebagai Plt Ketum Golkar 

usai Airlangga Hartanto mundur. 

-Saat ini menjabat sebagai Menteri 

Perindustrian dan Wakil Ketua 

Umum Golkar

-Pernah menjabat sebagai Menteri 

Sosial pada Kabinet Kerja Jokowi-JK 

(2018-2019) menggantikan Idrus 

Marham karena ditahan KPK.

-Pernah menjadi Wasekjen Angkatan 

Muda Pembaharuan Indonesia 

(AMPI) (1994-1999).

-LHKPN pada 30 Maret 2023 untuk 

p e r i o d i k  t a h u n  2 0 2 2  s e b e s a r 

Rp197.281.193.669(Rp 197 miliar)

Bambang 
Soesatyo

- Saat ini menjabat sebagaj Ketua MPR 

RI dan Wakil Ketua Umum Gokkar.

-Kelahiran 10 September 196

 -Terlibat Partai Golkar sejak 1980 jadi 

aktivis AMPI.

- B a m s o e t  m e l a p o r k a n  h a r t a 

kekayaan dengan total nilai Rp170,37 

miliar pada 2022.
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cukai MBDK di atas perlu dimitigasi 
d e n g a n  l a n g k a h - l a n g k a h 
pengendalian inflasi dan komitmen 
p e m e r i n t a h  d a l a m  p e n g u a t a n 
perlindungan sosial.

Sebelumnya, Direktur Teknis dan 
Fasilitas Ditjen Bea dan Cukai (DJBC) 
Kementerian Keuangan (Kemenkeu) 
Iyan Rubianto mengatakan kedua 
kelompok yang akan terkena cukai 
a d a l a h  m i n u m a n  s i a p  s a j i  d a n 
konsentrat yang dikemas dalam 
bentuk penjualan eceran.

Secara rinci, minuman siap saji 
yang akan dikenakan cukai adalah sari 
buah kemasan dengan tambahan gula, 
minuman berenergi, minuman lainnya 
s e p e r t i  k o p i ,  t e h ,  m i n u m a n 

berkarbonasi dan lainnya. Serta minuman 
spesial Asia seperti larutan penyegar.

Cukai	Ditarget	Rp	22,19	T
Presiden Joko Widodo menarget-

kan penerimaan perpajakan dalam 
Rancangan Anggaran Pendapatan dan 
Belanja Negara (RAPBN) 2025 sebesar 
Rp 2.490,91 triliun, terdiri dari pen-
dapatan pajak dalam negeri Rp 2.433,50 
triliun dan pendapatan pajak perdagangan 
internasional Rp 57,40 triliun.

Target tersebut termuat dalam 
Pasal 4 Buku I Rancangan Undang-
Undang tentang Anggaran Pendapatan 
dan Belanja Negara Tahun Anggaran 
2025.

Plastik Batal Kena Cukai, 
2025 Hanya  untuk Minuman Manis 

H A R I A N

JAKARTA- Pemerintah memutuskan 
membatalkan implementasi cukai 
plastik di 2025. Keputusan ini ter-
cantum dalam Buku II Nota Keuangan 
Rancangan Anggaran Pendapatan dan 
Belanja Negara (RAPBN) 2025.

D a l a m  d o k u m e n  t e r s e b u t , 
pemerintah tahun depan hanya akan 
mengimplementasikan cukai pada 
produk minuman berpemanis dalam 
kemasan (MBDK).

"Penerapan cukai akan terbatas 
pada minuman berpemanis dalam 
kemasan untuk mendukung kesehatan 
masyarakat," kata pemerintah dalam 
b u ku  te r s e b u t  d i ku t i p  M i n g g u 
(18/8/2024).

"Kita melihat bahwa cukai bisa 
membantu mengendalikan konsumsi. 
Prioritas kita saat ini adalah kesehatan 
terkait konsumsi gula," kata Febrio 
kepada wartawan di Kantor Pusat 
Ditjen Pajak.

Febrio mengatakan pemerintah 
akan melakukan konsultasi dengan 
Dewan Perwakilan Rakyat (DPR) 
mengenai kebijakan cukai MBDK. "Ada 
beberapa pembahasan dan konsultasi, 
dan tampaknya ini yang akan kita 
bahas lebih lanjut dengan DPR," 
ungkap Febrio.

Kebijakan ekstensifikasi cukai 
secara terbatas pada MBDK bertujuan 
untuk menjaga kesehatan masyarakat. 
Pengenaan cukai terhadap MBDK 
tersebut  untuk mengendal ikan 
konsumsi gula dan/ atau pemanis 
y a n g  b e r l e b i h a n ,  s e r t a  u n t u k 
m e n d o r o n g  i n d u s t r i  u n t u k 
mereformulasi produk MBDK yang 
rendah gula.

“Sehingga akhirnya diharapkan 
dapat mengurangi eksternalitas 
negatif bagi kesehatan masyarakat 
bagi kesehatan masyarakat yaitu 
dengan menurunnya prevalensi 
Penyakit Tidak Menular (PTM) pada 
masyarakat,” tertulis dalam Buku II 
Nota Keuangan Beserta Rancangan 
Anggaran Pendapatan dan Belanja 
Negara Tahun Anggaran 2025.

Implementasi atas pengenaan 
cukai MBDK tersebut juga memiliki 
risiko tetapi sangat minim terhadap 
inflasi dan daya beli masyarakat. Di 
balik risiko tersebut, pengenaan cukai 
MBDK dapat menjadi kompensasi atas 
beban kesehatan akibat konsumsi gula 
dan/atau pemanis secara berlebih di 
m a s y a r a k a t  y a n g  s e l a m a  i n i 
membebani anggaran kesehatan 
Indonesia.

“Pengenaan cukai juga menjadi 
salah satu upaya dalam meningkatkan 
kualitas kesehatan dan produktivitas 
SDM Indonesia,” katanya.

R i s i k o  i m p l e m e n t a s i  k e -
berlanjutan reformasi dan penerapan 

" P e n e r i m a a n  P e r p a j a k a n 
sebagaimana dimaksud dalam Pasal 3 
h u r u f  a  d i re n c a n a k a n  s e b e s a r 
Rp2.490,91 Triliun," dikutip dari Buku 
I RUU APBN 2025.

Pendapatan Pajak Dalam Negeri 
te rd i r i  a t a s  p e n d a p a t a n  p a j a k 
penghasilan,  pendapatan pajak 
pertambahan nilai barang dan jasa dan 
pajak penjualan atas barang mewah, 
p e n d a p a t a n  p a j a k  b u m i  d a n 
bangunan, pendapatan cukai, dan 
pendapatan pajak lainnya.

Dalam RUU itu, disebutkan bahwa 
pendapatan pajak penghasilan (PPh) 
direncanakan sebesar Rp1.209,27 
triliun. Di dalamnya termasuk pajak 
penghasilan ditanggung Pemerintah 
atas komoditas panas bumi sebesar 
Rp2,91 triliun.

Selain itu, juga termasuk bunga, 
imbal hasil, dan penghasilan pihak 
ketiga atas jasa yang diberikan kepada 
Pemerintah atau pihak lain yang 
mendapat penugasan sesuai dengan 
ketentuan peraturan perundang-
undangan dalam rangka penerbitan 
dan/atau pembelian kembali SBN di 
pasar internasional, tetapi tidak 
termasuk jasa konsultan hukum lokal, 
sebesar Rp5,25 triliun.

Sementara itu, pendapatan pajak 
pertambahan nilai (PPN) barang dan 
jasa dan pajak penjualan atas barang 
mewah sebesar Rp945,12 triliun, dan 
pendapatan pajak bumi dan bangunan 
Rp 27,11 triliun.  (wid,tro,rls/dya)

(Ilustrasi)	Pemerintah	tahun	depan	hanya	akan	mengimplementasikan	cukai	pada	produk	minuman
	berpemanis	dalam	kemasan	(MBDK).(ist)
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BANDUNG -  Bi la  di  Universitas 
Diponegoro (Undip)  kasus  pe-
rundungan masih belum menrmukan 
titik terang, kondisi di Fakultas Ilmu 
Kedokteran Universitas Padjadjaran 
(Unpad) berbeda. Kampus telah 
m e n j a t u h k a n  s a n k s i  t e r h a d a p 
setidaknya 10 orang yang diduga 
terkait perundungan atau bullying di 
Program Pendidikan Dokter Spesialis 
(PPDS) bedah saraf di Rumah Sakit 
Hasan Sadikin (RSHS) Bandung.

Dalam siaran pers yang diterima 
dari Kantor Komunikasi Publik Unpad, 
d i k u t i p  M i n g g u  ( 1 8 / 8 / 2 0 2 4 ) 
hukuman yang diberikan kepada 10 
terduga pelaku itu bertingkat tiga 
kategori dari sanksi berat, sedang, 
hingga ringan.

Pertama, pemutusan studi para 
pelaku perundungan atau bullying 
(kategori pelanggaran berat) yang 
diterapkan kepada dua orang residen 
senior Sp1.

Kedua, sanksi berat pada satu 
orang dosen terduga pelaku bullying.

Ketiga, masa studi yang diper-
panjang terhadap terduga  pelaku 
bullying dengan kategori ringan 
hingga sedang yang diterapkan 
kepada tujuh orang.

Selain itu Dekan FK Unpad juga 
memberikan surat peringatan dan 
teguran pada Kepala Departemen dan 
Ketua Program Studi.

Dekan FK Unpad melalui Kepala 
Kantor Komunikasi Publik Universitas 
P a d j a d j a r a n  D a n d i  S u p r i a d i 
mengatakan baik dari tingkat rektorat, 
dekanat fakultas, hingga pimpinan 
rumah sakit pendidikan tersebut telah 
berupaya keras untuk memimalisasi 
perundungan di lingkungan akademis. 
Termasuk pula, sambungnya, dengan 
segera melakukan mitigasi hingga 
penindakan terhadap dugaan aksi 
perundungan di lingkungan akademis 
tersebut.

"Artinya Upaya telah dilakukan 
oleh pimpinan Rumah Sakit, Fakultas 
Kedokteran Unpad bahkan sampai 
Universitas, tapi kejadian kekerasan 
bullying masih saja terjadi," kata Dandi 
mewakili Dekan FK Unpad, Sabtu 
(17/8).

M e s k i p u n  d e m i k i a n ,  D a n d i 
mengatakan Dekan FK Unpad akan 
terus berupaya untuk melakukan 
antisipasi terjadinya bullying di 
seluruh jurusan spesialis dokter.

"Kami tidak akan Lelah dan akan 
terus untuk memberantas bullying di 
lingkungan FK Unpad dan RS Hasan 
Sadikin," katanya.

Dengan adanya kejadian ini, pihak 
Dekan kedokteran Unpad mengaku 
miris dan prihatin atas tindakan 
bullying yang terjadi.

"Fakultas Kedokteran Unpad dan 
RS Hasan Sadikin sebagai Lembaga 
Pendidikan Tinggi untuk mencetak 
SDM yang berkualitas di bidang 
kesehatan dalam Upaya meningkatkan 

derajat Kesehatan Masyarakat di 
Indonesia sangat miris dan prihatin 
d e n g a n  f e n o m e n a  b u l l y i n g 
(perundungan)  yang ter jadi  di 
lingkungan Pendidikan spesialisasi di 
Indonesia khususnya di Departemen 
Bedah Saraf," ucapnya.

Dekan FK Unpad, melalui Dandi, 
menyebut pihaknya terus berupaya 
untuk mengantisipasi  t indakan 
bul ly ing .  Meski  begitu  mereka 
m e n g a k u  m a s i h  l e n g a h  d a l a m 
pengawasannya.

"Upaya pemberantasan telah dan 
terus dilakukan sejak lama tapi belum 
m e m b u a h k a n  h a s i l  y a n g 
menggembirakan, terjadi dan terjadi 
lagi," katanya.

Sebelumnya aksi perundungan di 
l i n gku n ga n  p e n d i d i ka n  d o k te r 
spesialis Unpad tersebut terungkap 
dari dokumen kajian etik dan hukum 
perundungan oleh dosen/ konsulen 
kepada peserta didik yang didapat 
wartawan pada Jumat (16/8/2025).

Perkara itu terungkap ketika ada 
seorang peserta didik bedah saraf 
Unpad pada Juni 2024 lalu.

Permohonan pengunduran diri 
p e s e r t a  d i d i k  i t u  k e m u d i a n 
dik lar i f ikas i  dekanat  sehingga 
terungkaplah dugaan perundungan di 
lingkungan akademis itu. Dalam 

dokumen yang diterima diketahui 
bahwa Komite Etik, Disiplin, dan 
A n t i p e r u n d u n g a n  p u n  t e l a h 
melakukan serangkaian tindakan 
termasuk identifikasi masalah.

Pada kajian tersebut salah satunya 
diketahui para peserta didik diminta 
menyewa kamar di salah satu hotel 
dekat RSHS selama enam bulan. Selain 
itu, mereka mengeluarkan uang 
setidaknya hingga Rp65 juta per orang 
untuk bulan-bulan tersebut buat 
keperluan sewa kamar hotel dan 
kebutuhan lain permintaan senior.

Kebutuhan senior yang didanai itu 
d i  a n t a r a n y a  u n t u k  h i b u r a n 
(entertainment), makan-minum, 
penyewaan mobil, dan kebutuhan 
wingman. Selain itu dalam dokumen 
itu terungkap pula ada dugaan kekerasan 
fisik hingga pelecehan verbal dari 
senior terhadap para peserta didik.

Saat dikonfirmasi, Dirut RSHS, 
Rachim Dinata Marsidi, mengatakan 
hal tersebut memang terjadi, dan 
sudah ada tindakan yang dilakukan 
terhadap pelaku perundungan. Dia 
mengatakan peristiwa itu terjadi di 
l i n gku n ga n  p e n d i d i ka n  d o k te r 
spesialis bedah saraf.

"Itu beberapa bulan yang lalu. 
Kejadiannya (di) spesialis bedah 
saraf," kata Rachim, saat dihubungi, 

Di Fakultas Kedokteran Unpad, 

10 Orang Disanksi soal Bullying PPDS Bedah Saraf 
Jumat lalu.

Rachim menuturkan ia tidak 
m e n g e t a h u i  p e r s i s  b a g a i m a n a 
kejadian perundungan itu terjadi. 
Pasalnya, dia baru memegang jabatan 
Dirut RSHS selama dua pekan. Namun, 
dia memastikan akan memberantas 
perundungan di lingkungan tersebut 
dan melindungi korban.

"Yah kebijakan meneruskan yang 
l a m a .  K i t a  m e m b e r a n t a s 
perundungan. Kita sekarang memberi 
teguran kepada yang bersangkutan. 
Dikembalikan fakultas kedokteran. 
Jadi kita kembalikan ke sana," katanya.

BEM	Undip	Gelar	Aksi	
Sementara itu, deluruh Ketua 

Badan Eksekutif Mahasiswa (BEM) 
Universitas Diponegoro (Undip) 
m e n g g e l a r  a k s i  s i m b o l i k  a t a s 
meninggalnya mahasiswa Program 
Pendidikan Dokter Spesialis atau PPDS 
Anestesi Undip, Aulia Risma. Dokter 
berstatus tugas belajar di Rumah Sakit 
Umum Pusat (RSUP) dr. Kariadi itu 
diduga mengalami perundungan.

Ketua BEM Undip Farid Darmawan 
mengatakan aksi itu sebagai bentuk 
s o l i d a r i t a s  s e k a l i g u s  m e n o l a k 
perundungan di kampus. "Semoga 
tidak ada (perundungan), tapi jika ada 
pihak-pihak yang bersangkutan maka 
harus bertanggung jawab, entah itu di 
Undip maupun pihak RSUP," ucapnya.

S e j u m l a h  p e n g u r u s  B E M 
melakukan aksi dengan memegang 
foto almarhum dan rangkaian huruf 
bertuliskan "usut tuntas". Aksi itu 
dilakukan spontan saat penutupan 
orientasi mahasiswa baru di Stadion 
Undip, pada Mibggu (18/8/2024). 
S e t i d a k n y a  a d a  1 3 . 5 0 0  o r a n g 
mahasiswa baru yang mengikuti 
kegiatan tersebut.

Melalui aksi ini, mahasiswa Undip 
m e n d e s a k  k a m p u s  d a n  p i h a k 
berwenang untuk mengusut tuntas 
kasus kematian Aulia Rahma. Mereka 
juga ingin menyerukan kepada 
mahasiswa baru agar tidak abai jika 
menemukan kasus perundungan.

"Ada juga aksi tutup mata yang 
mengisyaratkan dan mengajak seluruh 
pihak, terkhusus menyadar-kan maha-
siswa baru bahwa kita tidak boleh abai 
terhadap kasus ini," ucap Farid.

Sementara itu, Rektor Undip 
Suharnomo membantah tidak ada 
perundungan yang dialami Auliah 
Risma di  kampus.  Berdasarkan 
investigasi internal Undip Aulia 
memiliki masalah kesehatan yang 
memengaruhi prosesnya selama 
belajar. Namun, Suharmono tidak 
dapat menjelaskan lebih lanjut alasan 
tersebut.

"Dengan menjunjung tinggi nilai-
nilai konfidensialitas medis dari 
privasi almarhum, kami tidak dapat 
m e nya m p a i ka n  d e t a i l  m a s a l a h 
kesehatan yang dialami selama proses 
pendidikan," kata dia.(ant,rls/dya)

5 dokter spesialis yang jumlahnya 
paling banyak di Indonesia (24 April 2024)

Spesialis	penyakit	
dalam	(Sp.PD)

Spesialis	obgyn/
reproduksi	wanita	(Sp.OG)

Spesialis	anak	
(Sp.A)

Spesialis	bedah	
umum	(Sp.B):

Spesialis	anestesi	
(Sp.An)

6.206  5.957
5.695

4.082

3.488

Sumber	:
	Menurut	data	KK

BEM	Undip	meminta	polisi	mengusut	tuntas	kasus	kematian	dr	Aulia		di	depan	Maba	di	Stadion	Undip,	

Kampus	Tembalang,	Kota	Semarang,	Minggu	(18/8/2024).	(	Ist)
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BATU	 - Badan Pengawas Pemilihan 
Umum (Bawaslu) Kota Batu telah 
memetakan potensi kerawanan dalam 
Pemilihan Kepala Daerah (Pilkada) 
2024 mendatang. Berdasarkan hasil 
evaluasi terhadap penyelenggaraan 
P e m i l u  F e b r i a r i  2 0 2 4  l a l u ,  
terdentifikasi potensi kampanye di 
luar jadwal, politik uang, hingga ujaran 
kebencian. 

Koordinator  Divis i  Hukum,  

P e n c e g a h a n ,  d a n  P a r t i s i p a s i  
Masyarakat Bawaslu Kota Batu, Yogi 
Eka Chalid Farobi, mengatakan ketiga 
isu ini diprediksi berpotensi kembali 
terjadi. Dari segi wilayah meluas di 
tingkat kecamatan, mengingat Pilkada 
nanti akan digelar serentak dengan 
Pemilihan Gubernur (Pilgub).

"Misalnya, ujaran kebencian 
kemarin (Pemilu Februari 2024) 
terjadi di Dapil Kota Batu 3 yakni di 

adanya masalah, pelanggaran, serta 
sengketa yang terjadi selama penyeleng- 
garaan Pemilu 2024, Pilkada 2017, dan 
Pemilu 2019. 

"Elaborasi data atas Indeks 
Kerawanan Pemilu dari Bawaslu RI 
dan refleksi kejadian di Pemilu Kota 
Batu, selanjutnya dilakukan analisa 
apakah pelanggaran dan sengketa itu 
akan berpotensi terjadi kembali atau 
tidak terjadi, pada gelaran Pilkada 
mendatang," paparnya. 

Sementara itu, Ketua Bawaslu Kota 
Batu, Supriyanto, menambahkan 
pihaknya berharap tingkat kerawanan 
pada Pilkada 2024 tidak seperti pada 
Pilkada sebelumnya yakni di 2017. 
Untuk itu, menurutnya Bawaslu Kota 
Batu akan terus menggandeng 
berbagai pihak guna mengoptimalkan 
pengawasan partisipatif.

“Kami akan memperkuat kapasitas 
jajaran pengawas Pemilu melalui 
supervisi dan monitoring intensif. 
Selain itu, koordinasi bersama antara 
pengawas dan penyelenggara Pemilu, 
serta Sentra Gakkumdu, akan terus 
d i o p t i m a l k a n  m e l a l u i  r a p a t  
koordinasi, rapat kerja teknis, dan 
s o s i a l i s a s i  b e r s a m a , ”  k a t a  
Supriyanto.(Santi/Dya))

Kecamatan Bumiaji, sementara politik 
uang kami temukan di Dapil Kota Batu 
2 ,  Kecamatan Batu,  pada H-1 
pelaksanaan pemungutan suara,” ujar 
Yogi, Minggu (18/8/2024). 

Yogi menambahkan, meskipun 
kerawanan ini muncul dari Pemilu 
2024, dan bukan berdasarkan Indeks 
Kerawanan Pilkada (IKP) tahun 2017 
ataupun 2019. Namun tetap tidak menutup 
kemungkinan isu-isu tersebut akan kembali 
muncul pada Pilkada mendatang. 

"Karena isu kerawanan ini  
u m u m n y a  t e r j a d i  s a a t  t a h a p  
kampanye. Tapi kami lihat bahwa ke 
depan, ketiga kerawanan ini akan 
berpotensi muncul di tingkat kota. 
Atau bahkan karena nanti juga 
bebarengan dengan Pilgub, bisa jadi 
secara kewilayahan," tambahnya. 

Selain tiga isu tersebut, Yogi juga 
mengingatkan adanya potensi  
kerawanan lain seperti ketidak-
profesionalan penyelenggara Pemilu, 
ketidakpatuhan peserta, serta sengketa 
Pemilu yang umumnya terjadi di tahap 
pencalonan,  kampanye,  hingga 
penghitungan suara dan rekapitulasi.

Menurutnya, proses pemetaan 
kerawanan ini,  diawali dengan 
inventarisasi dan identifikasi atas 

MALANG	  - Ketua Dewan Pimpinan 
Cabang (DPC) PDI Perjuangan Kota 
Malang, I Made Riandiana Kartika, 
menyatakan kesiapannya untuk maju 
dalam Pemilihan Wali Kota (Pilwalkot) 
Malang 2024. Digarisbawahi, jika 
mendapatkan tugas dari Dewan 
Pimpinan Pusat (DPP) PDIP, dia siap 
menerima amanah tersebut.

"Kalau seandainya Ketua DPC yang 
ditugaskan, ya kami akan menerima, 
tidak boleh menolak," ujar Made, 
Minggu (19/8/2024).

Made juga menyampaikan, dirinya 
telah mengutarakan hal tersebut di 
hadapan pengurus partai. Made 
menyadari bahwa sebagai kader, ia 
harus siap menjalankan tugas yang 
diberikan oleh DPP, tanpa bisa 
memilih. 

" D i  d e p a n  p e n g u r u s  s a y a  
sampaikan, apapun yang ditugaskan 
saya harus siap. Tidak bisa memilih. 
Kami percaya DPP punya perhitungan 
yang matang," tambahnya.

Dalam kesempatan tersebut, Made 
juga mengungkapkan namanya 
termasuk dalam daftar survei internal 
yang dilakukan oleh partai. Menurut 

Made, survei internal dilakukan mulai 
dari tingkat pengurus anak cabang 
(PAC) dan ranting, hingga DPC, DPD, 
dan DPP. 

Selain dirinya, beberapa nama lain 
juga muncul dalam survei tersebut. 
Yakni Dewanti Rumpoko, Wali Kota 
Batu periode 2017-2022, Achmad 
Wanedi dan Amithya Ratnanggani 
Siraduhitta yang keduanya merupakan 
kader PDIP serta anggota DPRD Kota 
Malang periode 2019-2024, serta 
Krisdayanti, mantan anggota DPR RI 
periode 2019-2024 dari fraksi PDIP.  

"Terkait Pilkada Kota Malang itu 
memang kami menyerahkan ke DPP. 
Hingga saat ini, tidak ada satu calon 
p u n  ya n g  t e l a h  m e n g a n t o n g i  
rekomendasi resmi. Masih sebatas 
mendapatkan dukungan," ungkap 
Made.

L e b i h  l a n j u t ,  M a d e  j u g a  
menyampaikan DPP PDIP telah 
mengumumkan sebagian Calon 
Kepala Daerah (Cakada) pada tahap 
pertama. Ia memperkirakan, Malang 
Raya akan menjadi bagian dari 
pengumuman pada tahap kedua atau 
ketiga, yang direncanakan pada 

Saat ini, sebagai Ketua DPC PDIP 
Kota Malang, pihaknya sedang 
menjalin komunikasi intensif dengan 
Partai Golkar. Namun, karena adanya 
gejolak internal di Golkar, pihaknya 
masih menunggu perkembangan lebih 
lanjut.(Santi/Dya)

tanggal 18 ini atau 25 Agustus 
mendatang.

Dalam kesempatannya ini, Made 
juga menyinggung mengenai arahan 
DPP PDIP untuk berkoalisi dengan 
beberapa partai politik lainnya dalam 
menghadapi Pilkada. 

Ketua DPC PDIP Kota Malang Sebut Siap Maju 

di Pilwalkot 2024  

Bawaslu: Ada Politik Uang hingga Ujaran Kebencian 

Koordinator	Divisi	Hukum,	Pencegahan,	Partisipasi	Masyarakat	dan	
Humas	Bawaslu	Kota	Batu,	Yogi	Eka	Chalid	Farobi	(kanan).	(Santi/Lenteratoday)

Ketua	DPRD	sekaligus	Ketua	DPC	PDIP	Kota	Malang,	
I	Made	Riandiana	Kartika.	(Santi/Lenteratoday)

Potensi Kerawanan Pilkada Kota Batu 

Kalau	

seandainya	

Ketua	DPC	yang	

ditugaskan,	ya	

kami	akan	

menerima,	

tidak	boleh	

menolak,"
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Livenia mengaku senang 
dengan posisinya sebagai  
anggota Paskibraka 2024, 
terlebih upacara HUT ke-79 RI 
p a d a  t a h u n  i n i  u n t u k  
pertama kali digelar di ibu 
kota negara yang baru. 
(Antara) 

impression
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S ISWA  a s a l  Ko t a  S a m a r i n d a ,  
Kalimantan Timur, Livenia Evelyn 
Kurniawan, terpilih sebagai pembawa 
baki Paskibraka Nasional 2024.

Ia  bertugas dalam upacara 
pengibaran bendera pada 
Hari Ulang Tahun (HUT) 
ke-79 Republik Indonesia 
(RI) di Ibu Kota Nusantara 
( I K N )  p a d a  S a b t u  
(17/8/2024).

Pejabat  Hubungan 
M a s ya ra k a t  ( H u m a s )  
Badan Pembinaan Ideologi 
Pancasila (BPIP) Marbawi 
mengatakan, Livenia baru 
diberi tahu akan menjadi 
pembawa baki beberapa 
jam sebelum upacara 
dimulai.

“Pengumuman Livenia 
Evelyn Kurniawan sebagai 
p e m b a w a  b e n d e r a  
diumumkan pagi ini pukul 
07.00 Wita,” ujar Marbawi.

Profil
Merujuk laman BPIP, 

Livenia adalah siswa asal 
Sekolah Menengah Atas Katolik 
(SMAK) Santo Fransiskus Assisi 
Samarinda. Livenia lahir di Samarinda 
dari pasangan Bapak Eddy Kurniawan 

dan Ibu Luana Kalma.
Sebelum terpilih sebagai pembawa 

baki, ia mengaku sudah bercita-cita 
menjadi seorang Paskibraka sejak 
kecil.

Bahkan,  ia  sudah 
m e n g i k u t i  
ekstrakurikuler pasukan 
p e n g i b a r  b e n d e r a  
(paskibra) sejak sekolah 
dasar (SD).

Setelah mengikuti 
seleksi calon Paskibraka 
di tingkat provinsi dan 
nasional, ia mendapat 
pengumuman bahwa 
n a m a nya  m a s u k  
sebagai salah satu 
dari 76 anggota 
Paskibraka tahun 
i n i  p a d a  S a b t u  
( 2 2 / 6 / 2 0 2 4 ) .  
“Bahwa hasil tesnya 
sudah keluar dan 
puji  Tuhan saya 
lolos. Saya sangat 
senang dan bangga 
k a r e n a  b i s a  
menjadi salah 

satu perwakilan dari  
K a l i m a n t a n  T i m u r,”  
ujarnya dikutip dari 
laman Otorita IKN.

Siswi Asal Samarinda Pembawa Baki Bendera Pusaka 2024

“

Livenia Evelyn 
Kurniawan

LIVENIA 
EVELYN KURNIAWAN
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hamil berhati-hati dalam meng-
gunakan produk perawatan pribadi, 
memastikan produk yang digunakan 
bebas paraben.

"Kabar baik tentang fenol dan 
paraben adalah bahwa bahan kimia ini 

memiliki waktu paruh 
biologis yang singkat, 
yang pada dasarnya 
b e r a r t i  k i t a  
m e m e t a b o l i s m e  
mereka relatif cepat. 
Jadi, jika kita meng-
urangi paparan kita, 
kadar dalam tubuh kita 
turun dengan cukup 
cepat," kata Varshavsky. 
(nei,ist/dya)

pada setiap peserta penelitian untuk 
mengukur kadar 12 fenol dan paraben. 
Mereka juga mengukur tekanan darah 
sistolik dan diastolik pada dua waktu, 
yaitu antara 16 dan 20 pekan 
kehamilan serta antara 24 dan 28 
pekan kehamilan.

"Seca ra  keseluruha n,  ka mi  
menemukan bahwa paparan fenol dan 
paraben selama kehamilan terkait 
dengan perbedaan tekanan darah ibu, 
dan selanjutnya paparan bahan kimia 
ini, baik secara terpisah maupun 
bersamaan, meningkatkan risiko 
h i p e r te n s i  s e l a m a  ke h a m i l a n ,  
terutama pada akhir kehamilan," kata 
para peneliti.

Hipertensi selama kehamilan 
dapat membahayakan ibu dan janin. 
Kondisi ini dihubungkan dengan 
penurunan aliran darah ke plasenta, 
y a n g  d a p a t  m e n y e b a b k a n  
pertumbuhan terhambat, berat lahir 
rendah, dan kelahiran prematur serta 
meningkatkan risiko preeklampsia 
dan stroke pada ibu hamil.

Tekanan darah normal ibu hamil 
adalah 120/80 mmHg. Ibu dikatakan 
mengalami hipertensi jika angka 
tekanan darahnya mencapai 140/90 
mmHg. Sejumlah gejala hipertensi 
saat hamil adalah nyeri kepala, 
gangguan penglihatan/pandangan 
kabur, nyeri perut, sesak napas, serta 
pembengkakan pada tangan dan 
wajah.

" K a m i  m e n d a p a t i  
bahan kimia dalam 
sabun, losion, produk 
rias, tabir surya, serta 
produk perawatan 
pribadi serta produk 
konsumen lain (dapat) 
meningkatkan risiko 
hipertensi," kata peneliti 
utama dalam studi, Julia Varshavsky, 
dalam siaran pers.

Dengan rata-rata perempuan 

Kosmetik atau zat rias adalah produk 
perawatan yang digunakan untuk 
meningkatkan penampilan atau aroma
 tubuh manusia. Kosmetik umumnya 
m e r u p a k a n  c a m p u r a n  d a r i  
beragam senyawa kimia, beberapa 
terbuat dari sumber-sumber alami 
dan kebanyakan dari bahan sintetis.

Perihal atau tata cara menggunakan 
kosmetik disebut dengan tata rias (make 
up).Kosmetik atau zat rias adalah produk 
perawatan yang digunakan untuk 
meningkatkan penampilan atau aroma
 tubuh manusia. Kosmetik umumnya 
m e r u p a k a n  c a m p u r a n  d a r i  
beragam senyawa kimia, beberapa 
terbuat dari sumber-sumber alami 
dan kebanyakan dari bahan sintetis.

P e r i h a l  a t a u  t a t a  c a r a  
menggunakan kosmetik disebut 
dengan tata rias (make up).Kosmetik 
telah menjadi bagian yang tak 
terpisahkan dari rutinitas kecantikan 
sehari-hari bagi banyak orang. Namun, 
bagi wanita hamil, pemilihan produk 
kosmetik tidak hanya mempengaruhi 
penampilan tetapi juga kesehatan ibu 
dan janin. 

Hasil studi yang diterbitkan di 
j u r n a l  E n v i r o n m e n t a l  H e a l t h  
P e r s p e c t i v e s  m e n u n j u k k a n  
bahwa fenol dan paraben, bahan kimia 
yang umum ditemukan pada kosmetik 
dan produk perawatan pribadi, dapat 
meningkatkan risiko hipertensi 
selama kehamilan.

Menurut hasil studi yang disiarkan 
oleh Medical Daily pada Kamis 
(15/8/2024), kedua bahan kimia 
tersebut dapat meningkatkan risiko 
tekanan darah tinggi hingga 57 persen 
selama kehamilan, dan risikonya tinggi 
terutama pada periode 24 hingga 28 
pekan kehamilan.

Temuan tersebut didasarkan pada 
studi data kesehatan dari seribu lebih 
perempuan hamil di utara Puerto Rico.

Para peneliti melakukan tes urine 

menggunakan 12 produk perawatan 
pribadi per

hari, Varshavsky mengatakan, 
temuan ini sangat mengkhawatirkan.

Para peneliti meyakini bahwa 
peningkatan tekanan darah dapat 
berkaitan dengan peningkatan 
peradangan dan stres oksidatif 
yang disebabkan oleh fenol dan 
paraben.

Bahan kimia  in i  juga  
b i s a  m e n g ga n g g u  f u n g s i  
hormon dalam tubuh yang 
terlibat dalam pengaturan 
tekanan darah.Berdasarkan 
temuan mereka, para peneliti 
m e r e k o m e n d a s i k a n  
perempuan yang sedang 

BAHAN KIMIA 

KOSMETIK 

MENINGKATKAN 

RISIKO HIPERTENSI 

SAAT HAMIL  
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seluruh komponen bangsa untuk 
m e m p e r k u a t  r e s i l i e n s i  d a n  
memastikan kedaulatan digital yang 
tangguh bagi masyarakat di seluruh 
penjuru negeri," kata Budi, Sabtu.

Ia mengatakan salah satu langkah 
yang bisa dilakukan ialah dengan terus 
mengasah dan meningkatkan tingkat 
keterampilan digital masyarakat dalam 
memanfaatkan teknologi yang terus 
berkembang dari waktu ke waktu.

Hal itu dinilai dapat meningkatkan 
daya saing masyarakat di bidang 
digital sehingga nantinya Indonesia 
tidak hanya dipandang dunia sebagai 
negara target untuk pemanfaatan 
teknologi saja tapi juga menjadi negara 
yang bisa menciptakan teknologi 
sebagai solusi.

Maka dari itu, pemerintah dalam 
hal mendukung tumbuhnya inovasi 
digital bakal berfokus untuk meningkat- 
kan daya saing dari talenta-talenta 
digital sehingga dapat memberikan 
efek berganda yang besar.

HUT ke-79 RI menjadi momentum 
istimewa bagi Indonesia karena untuk 
pertama kalinya bendera pusaka dikibar- 
kan saat peringatan HUT RI di ibu kota 
baru yakni Ibu Kota Nusantara.

Tahun ini, tema HUT RI adalah 
"Nusantara Baru lndonesia Maju" yang 
menunjukkan transisi Indonesia 
dalam menyongsong ibu kota baru 
Nusantara, dan transisi pemerintahan.

Memeriahkan perayaannya ,  
rangkaian agenda peringatan HUT Ke-
79 RI digelar di dua lokasi secara 
serentak dan terhubung (hybrid) yaitu 
di Istana Negara Ibu Kota Nusantara 
(IKN) dan di Istana Merdeka Jakarta 
(Antara)

mewujudkan Indonesia Emas 2045 
tidak boleh redup sedikit pun guna 
melanjutkan fondasi kokoh yang telah 
dibangun Presiden Joko Widodo.

“Saya mengajak seluruh sivitas 
Kominfo untuk terus menyalakan api 
nan tak kunjung padam demi 
ke s e j a h te ra a n  g e n e ra s i ,  d e m i  
kemajuan negeri, demi kejayaan Ibu 
Pertiwi,” ujarnya.

Kuatkan	Resiliensi	Digital
Budi Arie Setiadi juga mengajak 

masyarakat untuk bisa menguatkan 
resiliensi atau ketahanan di ruang 
digital bertepatan dengan momen 
perayaan Hari Ulang Tahun (HUT) ke-
79 RI sehingga Indonesia bisa 
memiliki kedaulatan digital yang 
mumpuni.

"Teknologi itu seperti pedang 
bermata dua, bisa membawa dampak 
positif, bisa juga memunculkan 
dampak negatif. Maka saya mengajak 

MEN T E R I  K o m u n i k a s i  d a n  
Informatika Budi  Arie  Setiadi  
m e n g g a u n g k a n  p e r j u a n g a n  
memberantas praktik judi online 
kepada jajaran Kemenkominfo di 
perayaan Hari Ulang Tahun ke-79 
Republik Indonesia (HUT ke-79 RI).

Menurut Budi, saat ini, perjuangan 
bangsa Indonesia tidak lagi dengan 
mengangkat senjata. Perjuangan yang 
di lakukan saat  ini  salah satu 
bentuknya adalah apa yang telah 
dilakukan Kementerian Kominfo 
selama ini, yakni memerdekakan 
masyarakat dari jeratan semua bentuk 
konten negatif di internet, termasuk 
judi online.

“Judi online merupakan ancaman 
serius bagi generasi kini dan yang akan 
datang. Oleh karena itu, berbagai 
upaya pemberantasan judol harus 
dilakukan secara tegas dan konsisten 
oleh seluruh satuan kerja di Kominfo,” 
kata Budi dalam keterangan resminya, 
Sabtu.

M e l a l u i  k o l a b o r a s i  a n t a r a  
pemerintah dan masyarakat serta 
berbagai pihak terkait, ujar Budi, 
Kemenkominfo harus meningkatkan 
kesadaran masyarakat akan bahaya 
judi online.

“Jangan sampai ‘penyakit’ ini 
berdampak pada kesehatan mental, 
ekonomi, dan sosial masyarakat kita,” 
imbuh Budi.

Pada peringatan HUT ke-79 RI ini, 
Menkominfo mengingatkan kembali 
agar seluruh sivitas Kominfo ikut 
berperan aktif memberantas judi 
online.

“Lewat momentum ini, saya 
kembali menginstruksikan seluruh 

sivitas Kominfo untuk memberantas 
judi online sampai akar-akarnya. Saya 
juga mengajak kita semua untuk 
menggelorakan kampanye ‘judol 
adalah penipuan’,” kata Menkominfo.

Menteri Budi juga menyampaikan 
apresiasi terhadap Presiden Republik 
Indonesia Joko Widodo (Jokowi) yang 
telah memimpin pembangunan 
Indonesia selama 10 tahun.

B u d i  m e n g a t a k a n  c a p a i a n  
kemajuan di semua sektor yang 
masyarakat rasakan bersama, tidak 
terlepas dari visi, kegigihan, dan 
dedikasi Presiden Joko Widodo yang 
telah memimpin pembangunan 
bangsa selama sepuluh tahun terakhir.

“Untuk itu, secara khusus, saya 
ingin menyampaikan penghormatan 
setinggi-tingginya kepada Bapak 
Presiden Joko Widodo yang berhasil 
meletakkan fondasi kuat menuju visi 
Indonesia Emas 2045,” kata Budi.

Menurut Menkominfo, perjuangan 

GAUNGKAN PERJUANGAN 

BERANTAS JUDI ONLINE DI HUT KE-79 RI
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hidup seseorang. Ia juga menerapkan 
konsep sensory friendly, dengan 
menggunakan bahan yang ramah 
indera. Seperti penggunaan kain yang 
lembut dan dingin, mengurangi 
ekspos jahitan, dan penyediaan 
kantong yang luas.
Keempat, Febe Lukmantio, mahasiswi 
DFT PCU satu ini membuat koleksi 
b u s a n a  a f t e r  p a r t y  b e r j u d u l 
“Starl ight”.  Konsepnya  dipadu 
p a d a n k a n  d e n g a n  d e t a c h a b l e 
accessories yang dapat di-mix and 
match dengan after party attire 
lainnya, sehingga menghasilkan 
beberapa look.
Uniknya, bahan yang digunakan Febe 
d a l a m  k a r ya  a k s e s o r i s nya  i t u 
m e r u p a k a n  h a s i l  d a u r  u l a n g . 
“Detachable accesories ini dibuat dari 
upcycle beberapa jenis gelas plastik,  

Sthefanie Natajaya menambahkan, ada 
serangkaian acara menarik yang ikut 
memeriahkan, seperti Exhibition, 
Workshop, Competition, Talkshow, 
dan Fashion Show. Salah satunya 
adalah Color Analysis Workshop 
bertajuk “Radiate You!” oleh Arty 
Ardiwinata.
Workshop ini mengungkap cara 
memilih personal color yang sesuai 
dengan warna kulit, untuk menunjang 
penampilan. Sementara itu, berikut 
adalah beberapa karya mahasiswa 
DFT PCU di Innofashion Show kali ini.
Berikut  adalah beberapa karya 
mahasiswa DFT PCU di Innofashion 
Show kali ini : 
Pertama, Sherly Sanjaya Lie, dengan 
karya berjudul 'Magnificent of Scarce'. 
Karya ini menonjolkan keindahan dari 
flora endemik Sumatera yang langka 
dan terancam punah. Namanya bunga 
Titan Arum. 
Sherly menampilkan bunga itu dalam 
b a l u t a n  ka r ya  b u s a n a ,  d e n ga n 
keunikan bentuknya yang raksasa, 
yang semakin mendukung style avant 
garde pada koleksi ini. Embellishment 
dari koleksi ini juga dibuat handmade 
agar tampak lebih unik dan berbeda 
dari yang lain.
“Perpaduan style avant garde dengan 
flora Indonesia ini memiliki konsep 
yang berani, mewah, namun tetap 
e l e g a n t .  Av a n t  G a r d e  b e r a r t i 
eksperimental ,  sehingga dalam 
pengerjaannya, karya ini juga melalui 
b e b e r a p a  e k s p e r i m e n  h i n g g a 
menghasilkan bentuk yang unik dan 
siluet yang sesuai,” kata Sherly. 
Kedua, Valencia Lolita, karya desain 

MENGUSUNG  t e m a  " E v o l v e " , 
Innofashion Show 2024 hadir dengan 
semangat baru. Ajang tahunan dari 
para mahasiswa semester akhir 
program Textile and Fashion Design 
atau DFT Petra Christian University 
(PCU) ini kembali menjadi panggung 
bagi para desainer muda untuk 
m e m a m e r k a n  k a r y a - k a r y a 
inovatifnya. Beragam karya fashion 
d i t a m p i l k a n  d e n g a n  s e m a n g a t 
perubahan dan evolusi.

“Evolve diangkat sebagai tema 
untuk menunjukkan pertumbuhan 
atau pun perubahan yang telah 
dirasakan oleh mahasiswa dalam 
membentuk diri yang kompeten”.

"Selain jadi ajang apresiasi akan 
p e n c a p a i a n  a k a d e m i s  p a r a 
mahasiswa, Innofashion Show juga 
hadir sebagai wadah untuk berkreasi 
di bidang fashion,” kata Rika Febriani, 
S.Sn., M.A., selaku Ketua Program DFT 
P C U  s a a t  d i t e m u i  p a d a  K a m i s 
(15/8/2024).
Rika menyebutkan,  hasi l  karya 
mahasiswa dalam Innofashion Show 
kali ini sangat bhinneka, yaitu tak 
cuma berupa desain busana, para 
mahasiswa juga diperbolehkan untuk 
menampilkan aspek fashion lainnya 
seperti fashion photography dan 
fashion writing.
Tema karyanya juga sangat kaya, yakni 
sustainable fashion, creative fabric, 
dan kampanye sosial lewat produk 
fashion.
“Setiap karya yang ditampilkan 
merupakan perwujudan jati diri dan 
totalitas para mahasiswa,” sahut Rika.
Ketua Panitia Innofashion Show 2024, 

busananya mengangkat konsep Daily 
Wear Anak dengan Motif Patchwork 
Ilustrasi, karya Valencia ini didesain 
d e n g a n  m e m p e r t i m b a n g k a n 
pengalaman sensori anak usia 3-5 
tahun. “Pakaian ini memfasilitasi 
pengenalan anak terhadap beragam 
bentuk, tekstur, dan warna, di mana 
motif patchwork-nya dapat dimainkan, 
dilepas pasang, dan diputar,” rinci 
Valencia.
Mahasiswi DFT PCU ini pun mengaku, 
pihaknya terinspirasi dari sensory kids 
play book atau busy book. Dari elemen-
elemen edukatif yang ada di buku itu, 
Valencia memasukkannya menjadi 
desain pakaian sehari-hari untuk 
menciptakan pengalaman sensory 
play yang berkelanjutan.
Ketiga, Gladys Christabel Anggomez, 
dengan karya desain busana berjudul 
'Temu Hati'. yang disimbolkan sebagai 
j a t i  d i r i .  S e t i a p  m o t i f 
menggambarkan perjalanan 
untuk menemukan jati diri. 
Te r i n s p i r a s i  d a r i  k i s a h 
b e b e r a p a  p e r e m p u a n 
Indonesia yang didiagnosa 
g a n g g u a n  A D H D ,  a t a u 
A t t e n t i o n  D e f i c i t 
H y p e r a c t i v i t y 
Disorder.“Diagnosa ini jadi 
kunci yang membukakan jalan 
bagi mereka menuju self-
acceptance dan kedamaian 
yang sesungguhnya dengan 
diri sendiri,” cerita Gladys. 
Lewat karya ini, Gladys ingin 
menunjukkan pentingnya 
mental health awareness dan 
diagnosa terhadap kualitas 
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PENELITI	 Ekonomi Makro dan 
Finansial INDEF Riza Annisa Pujarama 
menyoroti laporan APBN Kinerja dan 
Fakta edisi Juli 2024 yang menunjuk-
kan utang pemerintah telah me-
nembus Rp8.444 triliun.

Angka ini meningkat Rp91 triliun 
dibanding bulan sebelumnya yakni 
Rp8.353 triliun. Rasio utang juga 
meningkat menjadi 39,13 persen 
terhadap produk domestik bruto 
(PDB), atau hampir menyentuh 40 
persen.

Riza mengatakan penarikan utang 
yang tinggi akan berisiko pada bunga 
utang yang juga tinggi. “Imbal hasil 
dari penarikan utang kita sangat 
tinggi,” kata Riza dalam diskusi INDEF  
m e l a l u i  Yo u t u b e  p a d a  M i n g g u 
(18/8/2024).

Selain itu, ia juga menyoroti bond 
yield Indonesia yang paling tinggi di 
Asean dan tertinggi nomor dua di Asia 
dengan angka 6.7070 yield. Dia 
m e n y e b u t  p e m e r i n t a h  m e s k i 
berupaya menurunkan bond yield ini 
karena akan memberatkan di masa 
depan.

“Ini yang memberatkan di masa 
depan untuk penarikan utang lebih 
banyak,” kata dia.

Sebelumnya, Staf Khusus Menteri 
Ke u a n g a n  B i d a n g  Ko m u n i k a s i 
Strategis, Yustinus Prastowo juga 
turut menanggapi peningkatan utang 
tersebut. “Pemerintah mengambil 
l a n gka h  p ro a k t i f  u n t u k  m e n g -
antisipasi ketidakpastian global 
m e l a l u i  p e n a r i ka n  u t a n g  ya n g 
berbasis pada f leksibil itas dan 
opportunistic approach,” ujarnya di 
media sosial X pribadinya @prastow.

D e n ga n  p e n d e ka t a n  o p p o r -
tunistic, dia melanjutkan, penarikan 
utang dimungkinkan dilakukan lebih 
awal, demi memitigasi risiko di masa 
depan. Karena itu pada bulan Juni 
2024 pemerintah menarik pinjaman 
lebih besar dari sebelumnya. Sehingga 
rasio utang terhadap PDB juga naik.

Meski demikian, anak buah Sri 
Mulyani tersebut menyatakan angka 
rasio utang terhadap PDB Indonesia 
m a s i h  t e r g o l o n g  m o d e r a t . 
Berdasarkan laporan paruh awal 
2024, pemerintah memproyeksikan 
rasio utang hingga akhir 2024 sebesar 
38,80 persen terhadap PDB.

“ P e m e r i n t a h  b e r s a m a  D P R 
memastikan perencanaan utang 
sebagai bagian kebijakan APBN 
dilakukan dengan baik, berhati-hati, 
dan memerhatikan dinamika global 
dan domestik,” ujarnya.

H i n g g a  s e m e s t e r  1 - 2 0 2 4 , 
pemerintah telah menarik utang baru 
sebesar Rp214,69 triliun. Terdiri dari 
S u r a t  B e r h a r g a  N e g a r a  ( S B N ) 
Rp206,18 dan pinjaman Rp8,1 triliun.

Direktur Laba Forexindo Ber-
jangka Ibrahim Assuabi mengatakan 
pemerintah boleh saja berutang, 
se lama digunakan untuk  pem-
bangunan penunjang perekonomian, 
seperti misalnya infrastruktur. Me-
nurut dia penggunaan pinjaman untuk 
infrastruktur seperti jalan tol bisa saja 
menguntungkan. Karena selain me-
ningkatkan ekonomi, ada pendapatan 
negara dari pembayaran yang bisa 
digunakan untuk pembayaran utang.

Namun, pemerintah juga harus 
m e n g u ku r  ko n d i s i  l a i n ,  ya k n i 
pergerakan mata uang. Patokan kurs 
yang ditetapkan dalam APBN juga 
penting, karena jika prediksi rupiah 
tidak sesuai dengan target akan 
berpengaruh pada pembayaran 
cicilan dan bunga. Akan ada selisih 
kelebihan yang harus dibayar. “Kalau 
asumsinya meleset dari target, pasti 
pemerintah rugi,” kata dia.

Diketahui,  Presiden terpilih 
Prabowo Subianto bakal menarik 
utang baru senilai Rp 775,9 triliun di 
t a h u n  2 0 2 5  u n t u k  m e m b i aya i 
sejumlah program di Anggaran 
Pendapatan dan Belanja Negara 
(APBN). Hal ini tercantum dalam 
Buku II Nota Keuangan RAPBN 2025.

Dalam buku tersebut ,  pem-
biayaan utang  akan dipenuhi melalui 
penarikan pinjaman senilai Rp 133,3 
triliun dan penerbitan SBN senilai Rp 
642,6 triliun.

S e c a r a  r i n c i ,  p i n j a m a n 
pemerintah terdiri dari pinjaman 
dalam negeri senilai Rp 5,2 triliun dan 
pinjaman luar negeri mencapai Rp 
128,1 triliun. Instrumen pinjaman 
akan lebih banyak dimanfaatkan 
untuk mendorong kegiatan atau 
proyek prioritas pemerintah.

Sementara itu, pembiayaan utang 
yang berasal dari SBN akan dipenuhi 
melalui penerbitan Surat Utang 
Negara (SUN) dan Surat Berharga 
Syariah Negara  (SBSN)/Sukuk 
Negara.

Pemerintah mengatakan penge-
lolaan utang tahun depan diarahkan 
sebagai sarana untuk mendukung 
pengembangan pasar keuangan 
domestik. Pemerintah memandang 
utang tidak hanya sebagai instrumen 
untuk menutupi kebutuhan APBN, 
namun juga sebagai policy enabler 
untuk terciptanya pasar keuangan 
domestik yang dalam, aktif, likuid, 
inklusif, dan efisien.

“Batasan rasio utang 60 persen 
terhadap PDB dan defisit APBN 3 
persen terhadap PDB merupakan 
cerminan disiplin fiskal agar utang 
Pemerintah aman dan terkendali,” 
tegas pemerintah.

Berdasarkan catatan ,  total 
pembiayaan utang tahun depan 
melonjak hingga Rp 222,8 triliun dari 
outlook pembiayaan utang tahun ini 
sebesar Rp 553,1 triliun.

Juli	Tembus	Rp	8.500	Triliun
Diketahui, nilai utang pemerintah 

kian meningkat sampai dengan akhir 
Juli 2024. Bahkan, data Kementerian 
Keuangan (Kemenkeu) menunjukan, 
posisi  utang pemerintah telah 
menembus level Rp 8.500 triliun. 
Berdasarkan data dokumen APBN, 
jumlah utang pemerintah sampai 
dengan 31 Juli 2024 ialah Rp 8.502,69 
triliun. 

Angka ini meningkat sekitar Rp 
57,82 triliun dari Juni 2024 sebesar 
Rp 8.444,87 tri l iun.  Meskipun 
demikian, rasio utang pemerintah 
terhadap produk domestik bruto 
(PDB) tercatat menurun. 

Rasio utang terhadap PDB pada 
Juli sebesar 38,68 persen, lebih tinggi 
dari bulan sebelumnya sebesar 39,13 
persen. Seiring dengan turunnya 
rasio utang, pemerintah mengklaim, 
posisi utang masih terjaga.

Pasalnya, rasio utang masih di 
bawah batas aman yang diatur dalam 
Undang-Undang Nomor 17 Tahun 
2023, yaitu sebesar 60 persen. 

Selain itu, rasio utang juga masih 
lebih baik dari yang telah ditetapkan 
melalui Strategi Pengelolaan Utang 
Jangka Menengah tahun 2023-2026 di 
kisaran 40 persen. 

"Pemerintah mengelola utang 
secara cermat dan terukur untuk 
mencapai portofolio utang yang 
o p t i m a l  d a n  m e n d u k u n g 
pengembangan pasar keuangan 
domestik," tulis Kemenkeu, dalam 
dokumen APBN KiTa edisi Agustus 
2024, dikutip Minggu (18/8/2024). 

Kenaikan nilai utang pemerintah 
disebabkan oleh meningkatnya posisi 
pembiayaan yang berasal dari surat 
berhaga negara (SBN) dan pinjaman. 
Tercatat utang yang berasal dari SBN 
nilainya Rp 7.462,25 triliun. 

Nilai itu lebih tinggi dari bulan 
sebelumnya Rp 7.418,76 triliun. Di sisi 
lain, nilai utang yang berasal dari 
pinjaman mencapai Rp 1.040,44 
triliun.

 Nilai ini juga meningkat dari bulan 
sebelumnya sebesar Rp 1.026,11 
tril iun.  Kemenkeu menyatakan, 
pemerintah terus berupaya untuk 
mengoptimalkan sumber pembiayaan 
dalam negeri dan memanfaatkan 
utang luar negeri sebagai pelengkap. 

Tercatat mayoritas utang peme-
rintah berasal dari dalam negeri 
dengan proporsi 70,96 persen. Upaya 
memaksimalkan sumber pembiayaan 
d a r i  d a l a m  n e g e r i  u n t u k  m e -
minimalisir dampak ketidakpastian 
global. Dengan mayoritas utang yang 
berasal dari dalam negeri, dampak 
dari fluktuasi global lebih dapat 
diminimalisir. 

Pajaki	377	Ribu	Orang	Super	Kaya
Di sisi lain INDEF mengusulkan 

pemerintah untuk memungut pajak 
orang super kaya atau ultra kaya di 
Indonesia.

Researcher Center of Food, Energy, 
and Sustainable Development INDEF 
D h e n n y  Yu a r t h a  m e n e g a s k a n 
p e m e r i n t a h  s u d a h  s e h a r u s nya 
mencari sumber pemasukan baru. Ia 
b e r p e s a n  n e ga ra ,  te r m a s u k  d i 
pemerintahan Prabowo Subianto, 
jangan mengandalkan pajak dari 
ledakan komoditas alias commodity 
boom.

Ia kemudian mengutip data Credit 
Suisse mengenai populasi orang super 
kaya di dunia. Kategori orang dalam 
kelompok ini adalah memiliki uang 
sekitar US$1 juta-US$50 juta atau 
Rp784 miliar (asumsi kurs Rp15.688 
per dolar AS).

"Populasi orang kaya, ultra kaya, 
memang cukup besar ternyata di 
Indonesia. Itu diprediksi di 2026 ada 
sekitar 377 ribu orang ... Ini bahkan 
lebih besar dari Uni Emirat Arab (192 
ribu orang super kaya di 2026). Ini 
menjadi PR bagaimana sektor-sektor 
undertax, seperti orang kaya nanti 
bisa dipajaki," ucapnya dalam Diskusi 
Publik INDEF secara virtual, Minggu 
(18/8/2024).

Tak hanya unggul atas UEA, taipan 
di Indonesia bahkan diperkirakan 
bakal lebih banyak dari negara-negara 
lain. Sebut saja Kuwait yang diprediksi 
hanya ada 137 ribu orang ultra kaya di 

2026, Thailand 133 ribu orang, 
Filipina 123 ribu orang, dan Cile 106 
ribu orang.

Oleh karena itu, Dhenny tak 
s e p a ka t  j i ka  o p s i  ya n g  d i p i l i h 
pemerintah adalah membangun 
family office. INDEF menegaskan 
p i l i h a n  t e r s e b u t  j u s t r u  b a k a l 
melahirkan pengemplang pajak.

"Kemarin ada isu-isu bagaimana 
pembentukan family office. Ini yang 
menjadi persoalan karena dengan 
adanya family office itu bisa jadi 
berisiko penghindaran pajak. Memang 
kita bisa ada sumber penerimaan 
baru, tapi hanya sebatas family office," 
tutur Dhenny.

"Tapi dari sisi pungutan terhadap 
orang kaya itu akan terbatas, karena 
f a m i l y  o f f i c e  a k a n  b e r u s a h a 
semaksimal mungkin dari kekayaan 
kliennya bisa dioptimalkan. Sehingga 
potensi penghindaran pajak akan 
meningkat," ucapnya khawatir.

U s u l  f a m i l y  o f f i c e  g e n j a r 
didengungkan Menteri Koordinator 
Bidang Kemaritiman dan Investasi 
L u h u t  B i n s a r  P a n d j a i t a n .  I a 
m e n e g a s k a n  k a n t o r  t e r s e b u t 
difokuskan untuk menghimpun 
pundi-pundi uang orang super kaya.

Secara sederhana, family office 
adalah perusahaan swasta yang 
menangani manajemen investasi dan 
manajemen kekayaan untuk keluarga 
kaya .  Ini  bertujuan untuk me-
n u m b u h k a n  d a n  m e n t r a n s f e r 
kekayaan secara efekti f  antar-
generasi.

Menteri Pariwisata dan Ekonomi 
Kreatif Sandiaga Uno juga menjadi 
'pembisik' lain terkait family office. 
Bahkan, Sandiaga terang-terangan 
m e n e g a s k a n  p r o y e k  i n i  a k a n 
d i p u s a t k a n  d i  B a l i .  ( w i s , r l a , 
ktn,tmp/dya)
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H A R I A N

SEKJEN  PDIP Hasto Kristiyanto 
enggan berkomentar banyak soal isu 
reshuffle kabinet dengan mengganti 
sejumlah kader PDIP yang bakal 
dilakukan oleh Presiden Jokowi. Dia 
menilai hal itu tak perlu dirisaukan 
sebab masa pemerintahan Jokowi 
hanya sebentar lagi.

"Ya nggak ada masalah, tinggal 
berapa hari," kata dia ketika ditemui 
usai  kegiatan Soekarno Run di 
Senayan, Jakarta Pusat, pada Minggu 
(18/8/ 2024).

Justru, Hasto menambahkan, 
reshuffle yang dilakukan oleh Jokowi 
menjelang masa akhir jabatannya 
cukup baik dalam rangka 'bersih-
b e r s i h '  m e n y a m b u t  m a s a 
pemerintahan presiden dan wakil 
presiden yang baru.

"Malah bisa siap bersih-bersih 
lebih awal," ucap dia.

Sebelumnya diberitakan,  isu 
reshuffle kabinet kembali mencuat. 
Kali ini, muncul isu Presiden Jokowi 
akan mengganti Menkumham Yasonna 
Laoly yang merupakan kader PDIP.

Isu reshuffle kabinet ini muncul 
s e i r i n g  d e n g a n  k a b a r  J o k o w i 
m e m b e n t u k  t i m  k h u s u s  u n t u k 
mengkaji legalitas kepengurusan baru 
PDIP. Dalam kabar yang beredar, 
Jokowi disebutkan menegur Yasonna 
L a o l y  k a r e n a  m e n g e s a h k a n 
kepengurusan baru tersebut.

Teguran Jokowi kepada Yasonna 
itu pun memunculkan isu baru, yaitu 
reshuffle kabinet. Jokowi disebut akan 
mengganti Yasonna.

Menanggapi hal tersebut, Yasonna 
mengaku sudah lebih dari siap.

“ I t u  r e s h u f f l e  k e w e n a n g a n 
sepenuhnya presiden Indonesia,” ujar 
dia saat ditemui setelah launching 
Desain Baru Paspor RI di Hotel 
Kempinski ,  Jakarta  pada Sabtu 
(17/8/2024).

“Am I ready or not? I am more than 
ready,” lanjut dia.

Ia pun meminta masyarakat untuk 
menunggu tanggal mainnya.“Kita 

tunggu besok, eh lusa,” ungkap dia.

Dikabarkan	Lantik	4	Orang
Diketahui, Presiden Joko Widodo 

dikabarkan akan reshuffle kabinet 
pada Senin, 19 Agustus 2024. Menteri 
Hukum dan Hak Asasi  Manusia 
Ya s o n n a  L a o l y  m e m b e n a r k a n 
i n f o r m a s i  i n i  k e p a d a  Te m p o . 
"Confirm," katanya melalui pesan 
WhatsApp dikutip Tempo, Minggu 
(18/8/2024).

Sementara Kepala Sekretariat 
Presiden Heru Budi Hartono, ketika 
dikonfirmasi  soal  reshuff le  i tu 
m e n g a t a k a n ,  " n a h ."  Ke m u d i a n 
memberikan tiga emoji tertawa.

Laoly masuk salah satu nama 
dalam daftar reshuffle. Ia akan diganti 
oleh Supratman Andi Agtas, politikus 
Partai Gerindra. Supratman adalah 
anggota Dewan Perwakilan Rakyat 
p e r i o d e  2 0 1 9 - 2 0 2 4 .  I a  b a r u 
digantikan, Wihadi Wiyanto, kolega 
dari Partai Gerindra, dari posisi Ketua 
Badan Legislasi DPR pada 6 Agustus 
lalu.

Sejumlah sumber  menyebut 
pembantu Presiden Jokowi lain yang 
akan dikeluarkan dari kabinet adalah 
adalah Menteri  Kehutanan dan 
Lingkungan Hidup Siti Nurbaya Bakar. 
Calon pengganti Siti Nurbaya adalah 
Raja Juli Antoni, kini Wakil Menteri 
Agraria dan Tata Ruang. Raja Juli 
adalah anggota Mahkamah Partai 
Solidaritas Indonesia. PSI dipimpin 
Kaesang Pangarep - putra bungsu 
Jokowi.

Satu posisi menteri akan bergeser. 
Bahlil Lahadalia disebut akan menjadi 
Menteri Energi dan Sumber Daya 
Mineral menggantikan Arifin Tasrif. 
Kursi Bahlil sebagai Menteri Investasi 
akan digantikan oleh Rosan Roeslani, 
Ketua Tim Kampanye Nasional 
P ra b o wo  S u b i a n to  d a n  G i b ra n 
Rakabuming Raka, dalam pilpres 
2024.

Selain itu, Jokowi juga dikabarkan 
akan melantik dua kepala badan yakni 
Dadan Hindayana sebagai Kepala 

Kode Kuat  Reshuffle Kabinet

PDIP: 'Bersih-bersih' Lebih Awal
Badan Gizi dan Rahmat Pambudy 
sebagai Kepala Badan Pangan. Badan 
Gizi merupakan badan baru yang 
dibentuk untuk mengurus progam 
Prabowo-Gibran yakni makan gratis. 
Adapun saat ini jabatan Kepala Badan 
Pangan dikepalai oleh Arief Prasetyo 
Adi. Ketika dimintai konfirmasi Dadan 
mengatakan, "Kita lihat besok. Masih 
menunggu arahan," ujar Dadan.

Pergantian komposisi Kabinet 
Indonesia Maju ini muncul lagi 
menjelang akhir jabatan Presiden 
Jokowi. Pada 18 Juli 2024, Jokowi 
mengganti susunan wakil menteri 
dengan menunjuk dua orang dekat 
Presiden terpilih Prabowo Subianto, 
Thomas Djiwandono dan Sudaryono.

S e b e l u m nya ,  D e p u t i  B i d a n g 
Protokol, Pers, dan Media Sekretariat 
Presiden, Yusuf Permana, menegaskan 
bahwa pihaknya belum mendengar 
kabar resmi tentang perombakan 
kabinet.

Hal ini disampaikan Yusuf terkait 
beredarnya informasi mengenai 
rencana reshuffle Kabinet Indonesia 
Maju dalam waktu dekat.

"Sampai saat ini, kami belum 
mendengar kabar tentang reshuffle 
kabinet .  Bapak Presiden sudah 
mengatakan bahwa 'jika diperlukan'," 
k a t a  Yu s u f  d a l a m  k e t e r a n g a n 
tertulisnya di Ibu Kota Nusantara, 
Kalimantan Timur, Rabu (14/8/2024).

Yusuf juga menekankan Presiden 
Jokowi memiliki hak prerogatif dalam 
hal perombakan kabinet. Presiden 
Joko Widodo sebelumnya menegaskan 
bahwa reshuffle hanya akan dilakukan 
jika benar-benar diperlukan.

"Ya, kalau diperlukan. Saya sudah 
bilang sejak lama, kalau memang 
perlu. Saya masih punya hak prerogatif 
untuk itu," jelas Jokowi di sela kegiatan 
kerjanya di IKN.

Saat ditanya lebih lanjut mengenai 
kemungkinan menteri yang akan 
diganti, Presiden Jokowi memilih 
untuk tidak menanggapi. 

Presiden kemudian kembali 
bertanya kepada media tentang dari 
mana isu tersebut berasal. "Kata 
siapa? Kata siapa? Ya, isu saja, tidak 
perlu saya jawab, tidak perlu saya 
jawab," tutup Presiden.

Sebelumnya, Wapres Ma'ruf Amin 
juga menjawab kabar reshuffle 
kabinet tersebut."Tunggu saja, itu hak 
prerogatif Presiden," ujar Ma'ruf di 
Istana Merdeka,  Jakarta ,  Sabtu 
(17/8/2024).  Ma'ruf menjawab 
pertanyaan apakah reshuffle kabinet 
terjadi pada Senin, 19 Agustus.

Kabar reshuffle kabinet berembus 
kencang pada akhir pemerintahan 
Presiden Jokowi. Mulanya disebutkan 
reshuffle terjadi pada 14 dan 15 Agustus 
2024. Namun kabar ini sudah dibantah 
pihak Istana. (tro,ist,ant/ dya)

Menteri	Hukum	dan	HAM	(Menkumham)	Yasonna	H.	Laoly	saat	memimpin	Upacara	Peringatan	Kemerdekaan	Republik	Indonesia	

ke-79	di	lingkungan	Kemenkumham,	Jakarta,	pada	Sabtu	(17/8/24).Dia	dikabarkan	terkena	reshuffle	kabinet.	Dok

Mereka Diganti 
di antaranya:

Supratman 
Andi Atgas

Yasonna Laoly akan diganti oleh 

politikus Gerindra Supratman Andi 

Atgas mengisi posisi Menteri Hukum 

dan HAM.

Wihadi 
Wiyanto

Supratman merupakan anggota DPR 

periode 2019-2024. Supratman baru 

digantikan oleh Wihadi Wiyanto, 

koleganya sesama Partai Gerindra 

dari posisi Ketua Badan Legislasi DPR 

pada 6 Agustus lalu.

Bahlil 
Lahadalia.

Arifin Tasrif yang kini mengisi posisi 

Menteri ESDM akan diganti oleh 

politikus Golkar Bahlil Lahadalia.

Rosan 
Roeslani 

Ketua Tim Kampanye Nasional 

Prabowo-Gibran, Rosan Roeslani 

akan mengisi posisi Menteri Investasi/ 

BKPM yang ditinggalkan oleh Bahlil.

Dadan 
Hindayana

Menunjuk Dadan Hindayana untuk 

mengisi Badan Gizi, sebuah lembaga 

yang baru dibentuknya.

Hasan 
Nasbi

Hasan Nasbi Kepala Badan Komunikasi 

Kepresidenan

Taruna 
Ikrar

 Taruna Ikrar Kepala BPOM


